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 التربية الإسلامية  المادة:                                                                                  لس أبو ظبي للتعليم                    مج   

                                                                                                بعبد المطلمدرسة حمزة بن   

 

 

 م5102/5102للفصل الدراسي الأول للصف الثاني عشر / القسم العلمي والأدبي  مراجعة احكام التجويد 

 الشعبة:                                                                                                  الطالب: اسم 

 

 .   القلقلة   

 ) قطب جد ( : ق/ط/ب/ج/د فقط وهي: 5القلقة  حروف
 . ا  : هو أن يكون الحرف ساكن شرط القلقلة
 .القلقلة ساكنا  وفي آخر الكلمةهي أن يكون حرف :   القلقلة الكبرى. 1 وهي نوعان:

 قوله تعالى : ) وَلْيشَْهَدْ (  أمثلة :
 هي أن يكون حرف القلقة الساكن في وسط الكلمة .:  القلقلة الصغرى. 2

 قوله تعالى : )سُـــبْــــحانكَ (  قوله تعالى : )كِـــبْـــرَهُ (   قوله تعالى : ) فَاجْــلِدوهُمْ (  أمثلة :
 

 والتنوين الساكنة النون  أحكام

 حروفه : أ/غ/ع/ح/ه/خ :      الإظهار الحلقي .1

 أو التنوين . الساكنةالنون  بعدويحدث عندما يأتي أحد هذه الحروف                                                   

 لى ، بيو رٌ عأمثلة : نو                                                    
 
 أم , زانينْــهُـ، مـذِن  تٍ أ

ً
 وة

 حروفه )) ب ((:   الإقلاب .2

 أو التنوين . الساكنةالنون  بعدويحدث عندما يقع حرف الباء                                                   

 لساكنة أو الحرف المنون ويستدل عليه في المصحف بوجود ميم صغيرة فوق النون ا                                                  

 ما مٌ بعد ، علين بأمثلة :  م                                                   

 جمعت حروفه في كلمة )) يرملون ((:    الإدغام .3

                                     ويحدث عندما يأتي أحد هذه الحروف بعد النون الساكنة أو التنوين . وهو نوعين : 

 في كلمة ) ينمو ( 4: حروفه  بغنة .أ

 ملا   ،  عصبةٍ و لا ، شرقيةٍ و أمثلة: جلد                                                                               
ٌ
 نكمة

 : حروفه : ل / ر  بلا غنة .ب

 همنْ لم ، يكنْ ل ، وملٌ لاأمثلة : رجا                                                                               
  :  الإخفاء الحقيقي .4

ً
 وحروفه خمسة عشر حرفا

 ط مد ماس دق خصش ادج مك ناث اذ فص: جمعت في                                                 
 
 ظ عض قيت ـيف دز  يبا

 
 الما

 ص/ذ/ث/ك/ج/ش/ق/س/د/ط/ز/ف/ت/ض/ظ                                                                     

 ترفع ، يومن تجرةٍ ، أن شري ، مبٌ ديها ، كوكةٍ فأمثله :   كمشكا                                        
ً
 تقلبا

 

alManahj.com/ae



2 صفحة      م5102-5102 –الإسلامية للصف الثاني عشر التربية– بعبد المطلمدرسة حمزة بن  

 

 

 الساكنة الميم أحكام

 .الباءيكون عند حرف واحد وهو :      شفوي إخفاء  .1

   أمثلة :
 
ك
َّ
 ،  ل  م ب  ل

 
ك
 
ص  ، ي ه  م ب  ل

 
ت   ب   مع 

 اللَّّ

   أخرى  ميم الميم وذلك إذا وقع بعد:  إدغام متماثلين .2

ه   أمثلة :                                                  ن   
 ،  ام مَّ م 

 
ك اه 

و 
 
ف
 
أ  ،  ام مَّ ب 

 
ت
 
ل
 
ه  ،  ام مَّ ق

 
ام  مَّ ل و 

 
  ش

 : باقي الحروف ماعدا الباء و الميمأحد حروفه  وهي  إذا وقعت بعد الميم الساكنة   إظهار شفوي  .3

وه   أمثلة :                                                د  ل 
اج 
 
 ف

 
 م  ث

 
ين ان 

ه  ،   م 
 
 ل

 
 م  ش

 
ة اد  ه  ،  ه  س 

 
نف
 
 أ

 
 م  ف

 
ة اد  ه 

 
ه   ش د 

ح 
 
 أ

 
ع  م  أ ب   ،  ر 

 
ك
َّ
ل ع 
َّ
 ل

 
 م  ت

 
ون ر 

َّ
ك
 
 ذ

 

 المد احكام

 :حروف الـمد

 ا   : الألف الساكنة المفتوح ما قبلها
 
 لق

 و و  : الواو الساكنة المضموم ما قبلها
ُ
واق

ُ
  ل

 الياء الساكنة المكسور ما قبلها :   
 
  ذِيال

 

 مثال:    ، )حركتان( ولا بعده همز أو سكون حرف المد أن لا يأتي قبل : هو  المد الطبيعي 
ٌ
ة ا  ،سُور  اه  ضْن  ر 

 
 ف

  -المد بسبب الهمز :

 مثال : ءامنوا: البدل المد يسمى مد حرف قبل الهمز كان إذا:  مد البدل ،  
ً
وتوا ، أيمانا

ُ
 .أ

 :المنفصل(  المتصل(و)المد )المد:  نوعان فهو: المد حرف بعد الهمز كان إذا

 خمس حركات في كلمة واحدة ويسمى المد الواجب المتصل.  بعدة الهمزهو أن يأتي حرف المد   : المد المتصل (

اءِ  ( مثال :  م  الس    ،  و 
ٌ
ة
 
ائِف

 
 ط

 لجائز ا المد ويسمى تليها، أخرى  كلمة في بعده والهمز كلمة، آخر في المد حرف يأتي أن هو : المد المنفصل

  {.الله إلى توبوآ ،{أنزل  الذي} ،{أيها يا}مثال :   حركتين( إلى نقصره أن ونستطيع حركات، )خمس. المنفصل

ا نكِحُه    ي 
 
  إِلا

  وهو أن يكون الحرف قبل الأخير من الكلمة حرف مد، والحرف الأخير متحرك،    -:  المد العارض للسكون

، وإن وقفنا على الحرف الأخير بالسكون صار المد الذي قبل 
ً
فإن وصلنا الكلمة بما بعدها كان المد طبيعيا

 بسبب السكون العارضالحرف الأخير 
ً
 للسكون  مدا

ً
 عارضا

ً
   )ست حركات او اربع او حركتان( .ويسمى: مدا

{مثال:  الوقف على  رُون 
 
ك
 
ذ
 
مِنِين  } ،  }ت

ْ
ؤ
ُ ْ
 }،  {الم

اسِقُون 
 
ف
ْ
 {ال
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 فيقرأ الكلمة، آخر في  فقط تنوين الفتح على الوقف عند ويكون  -:مد الع وض  
ً
  ألفا

ً
 لم وإذا التنوين، عن عوضا

  )حركتين(  .يمد فلا عليه يوقف
ً
لا،   مثال : عظيما وا و 

ُ
ل قْب 

 
هُمْ  ت

 
  ل

ً
ة اد  ه 

 
دًا ش ب 

 
 أ

 

  هُ  متحركين بين مكسورة واقعة أو مضمومة الغائب الضمير هاء هو -: الصلة الصغرى ن   مثال : إِن  ِ
 
  لم

  حركات(5)واقعة بين متحركين ثانيهما همزة مكسورة مضمومة أو هو هاء الضمير الغائب  -: الصلة الكبرى  

لِهِ 
ْ
ث دًا مثال : لِمِ ب 

 
  أ

 والترقيق التفخيم

 
 مفخمة أحيانا ومرققة أحيانا. وحروف 3. حروف مرققة دائما 2. حروف مفخمة دائما 1هناك ثلاث حالات للحروف:  

 
 
 خ / ص / ض / غ / ط / ق / ظحروفه "حروف الاستعلاء" جمعت في )) خص ضغط قظ ((  :     المفخمة دائما

 ناها ، تأضْ أمثلة :  وفر 
ُ
 ذكم ، ، يعخ

ُ
 ولون ، قُ كم ، تظ

 
 
 إضافة إلى الألف المدية و لام لفظ الجلالة و    المرققة دائما

ً
حروفه : باقي الحروف ماعدا الحروف المفخمة دائما

 .   ء/ب/ت/ث/ج/ح/د/ذ/ز/س/ش/ع/ف/ك/م/ن/ه/و/يالراء 

هدها ، ينكِحأمثلة :  
ُ
 ء  اش

 
 
 والمرققة تارة

 
 المفخمة تارة

 فخ:  المديةالألف 
ً
 لطال ، قادقين ، صامت مثل : التتبع ما قبلها فإن كان مفخما

 ءجاء ، داني ، بالشهزاوإن سبقها مرقق رققت مثل : ال

  لام لفظ الجلالة
ً
 الحرف الذي قبلها . لحركةتفخم وترقق تبعا

  ب  الله، غض ن  اللهمثل : فإسبقت بحرف مفتوح . 1    تفخم في حالتين : 

 مُ الله، يعظك لُ اللهبقت بحرف مضموم مثل : فضس .2

 ترقق في حالة واحدة :

 ،  تٍ بالله، شهادا نِ اللهسبقت بحرف مكسور مثل : دي .1

 تفخم الراء في الحالات الآتية :     تفخيم الراء

ب . مثل :    ـ إذا كانت مفتوحة.1       رُبما . مثل :     ـ إذا كانت مضمومة.  2                             ر 

ـرْءان     ـ إذا كانت ساكنة بعد ضم. 4     مثل : الأرْض .     ـ إذا كانت ساكنة بعد فتح. 3 
ُ
 مثل :ق

 ترقق الراء في الحالات الآتية :    ترقيق الراء

 ـ إذا كانت ساكنة وقبلها كسر  2                         مثل : فـرحِ        ـ إذا كانت مكسورة. 1
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